

lino. Obviamente, todos esos materiales eran más recientes que la Sábana Santa. Además, el lino sometido a altas temperaturas fijan en sí mismo carbono, contenido en los gases de la combustión. El resultado práctico es un aparente rejuvenecimiento de la muestra que sufre dicho tratamiento. Los tejidos de lino antiguo presentan inestabilidad a la hora de obtener resultados con el método del carbono 14. También la presencia de microorganismos altera la datación como ha ocurrido en el pasado no sólo con la Santa Síndone.

El capítulo IV cierra el texto con la exposición del ambiente investigativo más actual sobre la Sábana Santa después del carbono 14. Entre los días 29 y 30 de abril de 1990 se celebró en Cagliari, Italia, un Congreso para fechar la Sábana Santa y en él fueron rechazados unánimemente los resultados de la prueba de Carbono 14. Las pruebas del polen, la degradación de la celulosa de la Sábana, las monedas puestas en los párpados y los testimonios de la iconografía cristiana anterior al siglo XIV fueron aducidas.

Del 12 al 14 de mayo de 1997 se celebró un congreso en Niza, con la presentación de diecisiete trabajos de investigación, que confirman y amplían los resultados de las pruebas de polen y lino.

Del 5 al 7 de junio de 1998 se celebró un congreso en Turín con más de seiscientos congresistas y un centenar de trabajos sobre la Santa Sábana, todos los cuales concluyeron la autenticidad de la Sábana. En uno de los trabajos, el doctor Leoncio Garza-Valdés, microbiólogo de San Antonio, Texas (EE.UU.), informó haber encontrado en las manchas de sangre de la nuca partículas microscópicas de madera.

El capítulo V presenta los resultados de los estudios realizados al sudario de Oviedo, pieza que acompañó la síndone, para concluir —a partir de pruebas rigurosas— que correspondían milimétricamente con los signos, características y data de la Síndone de Turín.

El VI Capítulo y el Epílogo cierran magistralmente el libro re-planteando la indubitabilidad de la autenticidad del Sudario de Turín; expresando la inconveniencia de hacer nuevas pruebas con carbono 14 que dañarían la Sábana y concluyendo que la conservación de la Sabana Santa ha sido voluntad divina y prueba impresionante de la Resurrección de Cristo.

Un libro extraordinario, bellamente escrito y ampliamente ilustrado con fotografías, diagramas y esquemas ilustradores.

Además, recoge la bibliografía sobre el tema en español, italiano e inglés.

WILLIAM RODRÍGUEZ CAMPOS

P. PARICIO ESTEBAN (coord.), *La prevención de las drogodependencias. Los medios de comunicación: cómplices necesarios*. Barcelona: Erasmus Ediciones, 2011.

Se trata de una obra colectiva que comienza con un capítulo introductorio dedicado al papel de la familia en la comunicación orientada a la prevención y continúa con otros siete capítulos dedicados al tratamiento que los medios de comunicación y la publicidad dan a las drogas y a las drogodependencias. La tesis defendida a través de estas páginas es que los medios de comunicación no sólo transmiten información

sino que, sobre todo en el caso de los jóvenes, desempeñan una función socializadora, guían las experiencias y conforman la opinión. Por ello, en el libro se analiza la comunicación que los medios de comunicación (principales diarios nacionales, más un capítulo en el que se comparan estos datos con los aparecidos en Reino Unido y otro centrado en los mensajes de las revistas juveniles) y las campañas publicitarias desarrolladas por las principales instituciones españolas dedicadas a este tema.

Los resultados de estos análisis son pesimistas en cuanto al papel preventivo de los medios de comunicación: la mayoría de los textos sólo se refieren al tema de las drogas en la vertiente del tráfico y priman la visión del drogadicto como delincuente, presentan de manera espectacular y frívola las noticias en las que algún famoso se relaciona con el consumo de drogas (sobre todo en las revistas juveniles), la presencia de las fuentes de la información son escasas y poco o nada especializadas y cuando aparecen informaciones sobre prevención, lo hacen vinculadas al ámbito político y no tratan sobre las campañas o acciones de ciudadanos o instituciones. En un cuanto a la comparación con los medios de comunicación de Reino Unido, las conclusiones son semejantes: las noticias son de baja intensidad, poco profundas y casi nunca contrastadas por expertos, al igual que en España.

En cuanto a las campañas publicitarias de prevención de drogodependencias, generalmente compuestas por anuncios televisivos, cuñas de radio y folletos o tarjetas, se dirigen a una población de entre 13 y 25 años, se centran fundamentalmente en el consumo de cocaína, seguido del alcohol y alguna propuesta sobre la prevención de otras drogas como el cannabis, las drogas de diseño y la heroína. Los temas que resaltan son las consecuencias negativas del consumo, incluso el peligro extremo, y las alternativas a una vida sin drogas. Las conclusiones son tan poco optimistas como las derivadas del papel de los medios de comunicación: la sociedad está tan saturada de publicidad que estas campañas no hacen mella, los adolescentes las ven más como algo destinado a sus padres, no a ellos y, por último, no se evalúa la eficacia de las campañas, por lo que no se sabe si tienen algún efecto o no.

En definitiva, la lectura de este libro deja la sensación de que se están desaprovechando dos medios privilegiados para la prevención de la drogodependencia: la comunicación y la publicidad.

BELÉN CHARRO BAENA

J. M. MAÑÚ, *La educación afectivo-sexual en Primaria*. Bilbao: Descleé de Brouwer, Colección Preguntas, 2012, 152 pp.

José Manuel Mañú, licenciado en filosofía, docente, escritor, conferenciante y director de una escuela de familia, escribe este libro con una intención muy clara: recordar a los padres (y a los educadores que orientan a padres) que es a ellos a quienes compete la tarea de la educación afectivo-sexual de niños y pre-adolescentes desde un sentido cristiano de la vida. Sabedor de que sus ideas van contracorriente, defiende «la sexualidad como una realidad noble del ser humano para ser usada en el matrimonio» y anima a los padres a que «resistan la intromisión de otros agentes».